

Mapa conceptual

Nombre del alumno (a): Ana Cristal García Sánchez

Nombre del tema: La intervención y dependencia de la naturaleza y la sociedad

Parcial: 2do

Nombre de la Materia: Análisis Socioeconómico

Nombre del profesor: Beatriz Adriana Méndez Gonzales

Nombre de la Licenciatura: Trabajo social

Cuatrimestre: 4to Cuatrimestre



EL RELIEVE COMO ELEMENTO PRIMORDIAL Y LA OROGRAFÍA

El relieve es creado por procesos endógenos y exógenos que forman, moldean y modifican la superficie terrestre.

Los

Procesos endógenos incluyen fuerzas tectónicas como la formación de volcanes, plegamientos y fracturas, mientras que los procesos exógenos como la erosión y transporte de materiales, forman paisajes a través de agentes naturales como agua y hielo.

Para

El desarrollo socioeconómico de un país, la clasificación de su relieve representa uno de los primeros pasos para la definición y la delimitación de sus unidades sintéticas naturales o de gestión ambiental, indispensables para el establecimiento de modelos de ordenamiento ecológico territorial.

Hay diferentes formas del relieve; las más comunes están constituidas por aquellas que se presentan sobre el nivel del mar, como las montañas, lomas o colinas, mesetas, llanuras y los valles.

GEOGRAFÍA ECONÓMICA

El relieve de un lugar responde a su estructura o la forma de cómo están dispuestas las rocas en la corteza terrestre. Corresponde a la geografía física, con el auxilio de la geomorfología, estudiar la configuración de la superficie terrestre.

EL RELIEVE MEXICANO

El relieve mexicano es diverso y en constante cambio, con sistemas montañosos, cadenas volcánicas, y plataformas calcáreas que forman tres grandes vertientes: del Golfo de México al este, del altiplano en el centro, y del Pacífico al oeste. También hay dos sistemas en las grandes penínsulas de Baja California y Yucatán, con distintas características geográficas.

En México, las grandes cordilleras incluyen la Sierra de Juárez en la península de Baja California, con alturas de hasta 3069 m en el Cerro de la Encantada. La altitud disminuye en la zona central, con depósitos de sal, y aumenta hacia el sur. Esta península forma un golfo con las islas áridas más grandes del país.

Cordillera más importante del país es la Sierra Madre Occidental; con dirección nornoroeste- sursureste. Se extiende a lo largo de unos 1400 km desde la frontera norte hasta la parte central del país, en donde se confunde con el Cinturón Volcánico Mexicano; su anchura media es de 150 km, aun cuando mide más de 300 en algunas porciones.

GOLFO DE CALIFORNIA

Se trata de una fosa tipo rift, producto de la separación de la península del continente. Es profunda en el sur, con 4060 m y hacia la cabecera del golfo va reduciendo gradualmente su profundidad, a través de una serie de fosas.



LA INFLUENCIA DEL HOMBRE Y OCEANOGRAFÍA Y RECURSOS

Durante miles de años, el ser humano apenas ha alterado el relieve natural debido a la falta de tecnología. Sin embargo, al actuar sobre la cobertura vegetal, aceleró la erosión geológica, conocida como "erosión acelerada".

México se localiza en América del Norte y tiene fronteras con Estados Unidos al norte y con Guatemala y Belice al sur. Con más de 11,122 km de costa, extensas áreas marinas y una diversidad única en sus aguas, el país destaca por su riqueza marina.

Los

En la medida en que fueron creciendo el número de Centros Coordinadores Indígenas, el modelo de desarrollo se fue extendiendo a lo largo y ancho del país, y para el año de 1976, el Instituto Nacional Indígena contaba con un total de 58 Centros Coordinadores Indígenas.

Con el

Aumento de la población y la deforestación para la agricultura, la actividad humana ahora tiene un mayor impacto en el modelado de la Tierra que las fuerzas geológicas naturales. Cuatro mares que lo rodean, Pacífico, Golfo de California, Golfo de México, y Caribe, contribuyen a su abundante biodiversidad marina y recursos marinos.

l'a

Oceanografía física

- Pacífico Mexicano
- Golfo de California
- Golfo de México
- Mar Caribe

| El |

Urbanismo que acompaña a las sociedades modernas también ha propiciado el arrastre y transporte de ingentes volúmenes de materiales, que luego han sido distribuidos en otros lugares. Cuando nos acercamos en barco a muchas zonas altamente urbanizadas, no es infrecuente que lo primero que divisemos en el horizonte sean inmensos rascacielos.

Biodiversidad marina de México se encuentra amenazada por diversas actividades humanas. Los principales factores que la afectan negativamente son la contaminación y las actividades pesqueras sin criterios ecológicos que permitan su sustentabilidad. La geografía

De México: Un panorama general de sus recursos hídricos

México se caracteriza por una geografía diversa que incluye una amplia red de ríos, lagos, lagunas y costas. Este rico panorama hidrológico juega un papel crucial en la vida del país, ofreciendo recursos para la agricultura, la energía y la vida silvestre.



LAS RELACIONES ENTRE SOCIEDAD, ESPACIO Y MEDIO AMBIENTE Y AMBIENTALIZACIÓN DE LO URBANO

La teoría del espejo

La teoría sociológica decimonónica se observa, desde una sensibilidad contemporánea, un descuido de lo ambiental y lo espacial

La

Ciudad es sobre todo un reflejo de las dinámicas sociales (visión que podemos resumir en la expresión "teoría del espejo"), una creación humana sui generis que se contrapone al campo e instaura un ámbito de libertad y de avance en la división del trabajo, el individualismo y la monitorización de la economía.

Weber expuso que la economía monetaria que prosperó en las ciudades de la Edad Media contribuyó a la aparición del trabajador libre, liberado de la servidumbre, paso necesario para la consolidación de una sociedad dominada por el nuevo poder burocrático-racional.

En Durkheim el interés por la ciudad deriva de su papel en el paso de un tipo tradicional de solidaridad, la mecánica, a otro moderno, la orgánica. En La división del trabajo social (1892) la ciudad refleja un proceso social, la división del trabajo

La ciencia social que, según
Durkheim, se debía encargar de
estudiar lo que califica de "sustrato"
de la vida social, era la morfología
social, que no se limita a un análisis
descriptivo, pues también pretende
explicar, por ejemplo, por qué la
población se concentra en ciertos
puntos más que en otros.

"La vida metropolitana, así, implica una conciencia elevada y un predominio de la inteligencia en el hombre metropolitano; la intelectualidad, así, se destina a preservar la vida subjetiva contra el poder avasallador de la vida metropolitana" Espacio urbano como elemento importante para la teoría social en el desarrollo de la sociología clásica tardía. Esta evolución coincide con la divulgación del concepto de ecología en el mundo científico de finales del siglo XIX.

Según

E. Morin (1983: 34) la noción de ecología y la de ecosistema (que Tansley formulará en 1935)11 instituyen un nuevo campo que será primordial en los siglos XX y XXI porque supone ir más allá del estudio individualizado de los seres vivos para abarcar el de las relaciones entre los seres vivos y el medio en el que viven.

La extensión del paradigma ecológico desde el campo de los vegetales y animales hasta el análisis de las relaciones entre los individuos y su entorno va a ser un proceso imparable. Según Baigoirri (1989), fueron los geógrafos quienes primeramente se dedicaron, en la academia, a analizar ampliamente dichas relaciones.



DIALÉCTICA SOCIEDAD-MEDIO AMBIENTE Y ESPACIO URBANO Y CRISIS AMBIENTAL

La sociología urbana francesa de los años sesenta, influenciada por el marxismo, introduce un nuevo enfoque en el análisis de la relación entre el espacio y la sociedad. El autor H. Lefebvre ha encontrado un equilibrio entre explicaciones socioeconómicas y espaciales en sus obras. Destaca la importancia de cómo el espacio es producido socialmente y afecta a las relaciones sociales. El aumento del peso del espacio en la teoría social no sólo se vincula con la renovación del análisis crítico con el capitalismo y con nuevas aproximaciones a la noción de estructura y práctica social, sino también con la crisis ambiental.

Autores

Como M. Castells critican las teorías de L. Wirth y proponen que la ciudad debe ser vista como una cultura urbana asociada a un marco ecológico específico.

Lefebvre

Amplía la noción de producción del espacio más allá de lo señalado por el marxismo ortodoxo. Destaca la independencia de lo cotidiano, asociado cada vez más a lo urbano, como expresión de la iniciativa humana.

Lefebvre observa que el fin del mundo rural y la completa urbanización son características distintivas de nuestro tiempo. Aunque no menciona la "crisis ambiental", su teoría se centra en la urbanización, destacando el encarecimiento del espacio y la contaminación del aire en las ciudades.

Ľa

Autor catalán radicado en París, lo que hay es un vínculo causal entre el modo de producción capitalista empleando "capitalismo" en el sentido amplio de El Capital de Marx, como modo de producción industrial y "el efecto producido sobre tal y tal modo de comportamiento".

Lefebvre se centra en la materialidad de la vida, incluyendo el consumo, la reproducción y el ocio, y considera que la ciudad es el resultado de la historia y la acción de agentes sociales y sujetos colectivos.

En su obra "El derecho a la ciudad", critica tanto al urbanismo oficial como a las empresas privadas que generan un modelo urbano enajenante.

Visión sistémica en la gestión urbana nos ayuda a tomar conciencia de que no podemos actuar sobre uno de los elementos, por ejemplo, la vialidad o el espacio público, sin afectar a otros, como la cohesión social. En resumen, el uso de términos como "ecosistema urbano" y "medio ambiente urbano" ha enriquecido a la sociología urbana con una perspectiva de estudio de la ciudad que enfatiza las relaciones recíprocas entre el espacio, la naturaleza y la sociedad, ya presentes en el concepto de "paisaje urbano" de la geografía humana



LA RELACIÓN NATURALEZA-SOCIEDAD Y EL ENFOQUE EUROCÉNTRICO

La naturaleza ha sido objeto de uso, apropiación y explotación para el ser humano y para la sociedad y esto ha impactado de manera negativa en las condiciones de los recursos naturales necesarios para la vida.

Caracteriza la relación sociedadnaturaleza a partir de las diferentes interacciones históricas de este fenómeno en las que se reconocen el establecimiento de las comunidades sedentarias, el crecimiento de las zonas urbanas, la industrialización, la capitalización de la naturaleza y la globalización.

Se

Relación entre el hombre y la naturaleza ha sido de mutua transformación en diversas culturas, representada en una concepción integradora y unificadora que establece lazos de continuidad y reciprocidad.

Se

El ser humano ha estado transformando la naturaleza desde su aparición, tomando recursos para su supervivencia y devolviendo la materia empleada.

Es

"Preponderantemente, las sociedades nómadas conformadas por tribus recolectoras y cazadoras dependían completamente de las dinámicas ambientales y por lo tanto sostenían una conexión directa entre el orden natural y su bienestar"

La

Agricultura y el sedentarismo determinan características particulares en la interacción ser humano-naturaleza, la cual se orienta hacia la necesidad de proveer una mayor cantidad de alimentos y mejores condiciones de vida para las poblaciones crecientes, lo que incide en el cambio del uso del suelo, la afectación de la diversidad biológica en las plantas y los animales, el consumo de materias primas para la vivienda y la vestimenta.

El avance de los procesos civilizatorios en el siglo XVII dio lugar a un cambio tecnológico impulsado por Francis Bacon, Rene Descartes e Isaac Newton. Estos filósofos promovieron un enfoque crítico, lógico y analítico que buscaba descomponer todo en partes y otorgar a la mente un poder absoluto.

Ľa

Separación entre mente y cuerpo, energía y materia estableció las bases de la indagación científica y la revolución industrial. Sin embargo, las teorías de Newton fueron desafiadas por descubrimientos como los cuantos de Planck y la relatividad de Einstein, lo que generó crisis en los enfoques filosóficos occidentales.

Los últimos años, la naturaleza y el ambiente han sido elevados a un alto nivel de valor y su conservación ha sido considerada dentro de los derechos fundamentales en las constituciones de cada Estado, en las que se discuten los conceptos jurídicos fundamentales que deben ser establecidos para garantizar que la naturaleza sea sujeto de derechos en lugar de objeto de derechos.

Ε'n



TENDENCIAS EN TORNO A LA RELACIÓN Y LA NATURALEZA Y LA SOCIEDAD

La relación entre naturaleza y sociedad ha sido una preocupación desde la antigüedad, con filósofos como Aristóteles enfatizando la importancia de la convivencia humana en un ambiente sano. La Revolución Industrial y la era tecnológica posterior, convirtieron la naturaleza en una fuente de materia prima para la producción, la generación de capital y el progreso material para la sociedad, con un amplio sentido por el dominio de la naturaleza, generando impactos y consecuencias graves sobre el ser humano y la fuente de riqueza natural.

Fn

Las relaciones entre la sociedad y la naturaleza han evolucionado a lo largo de la historia, mostrando una separación y distinción cada vez más marcada entre ambas. Desde el naturalismo hasta el ambientalismo, se han desarrollado diferentes tendencias que buscan conciliar el desarrollo humano con la conservación del medio ambiente.

Aristóteles promovió el respeto por la comunidad y el cumplimiento de reglas colectivas que garantizaran la armonía social, incluyendo valores como la libertad, la equidad y el orden. Consideraba al ser humano capaz de lograr la perfección moral a pesar de los conflictos derivados de sus relaciones con otros.

La década de los años setenta (siglo XX), las reuniones de orden internacional y la reconsideración del papel fundamental de la naturaleza permitieron que en Europa y en América se construyeran escuelas y corrientes referentes a comprender la relación naturaleza-sociedad, que permean los modelos de desarrollo regional.

González (2006) señala que se ha dividido lo humano de lo natural y esto sirve como base del modelo actual de desarrollo, sustentado en la visión mecanicista de la naturaleza, en la cual esta pasa a ser una mercancía cuya valoración depende de su escasez.

Ilustración identificó el pensamiento con la matemática, desmitificando la visión premoderna de la naturaleza y permitiendo hacer predicciones y pronósticos a través del establecimiento de leyes. Garavito destaca que la Ilustración contribuyó significativamente al estudio de la naturaleza al describir el mundo de forma lógica y matemática.

Ľa

Tendencias

- -Tendencia naturalista
- -Tendencia ecologista
- -Tendencia social-naturalcultural (ambiental)

Se desarrollarán

El autor desarrolla los discursos liberal, culturalista y ecosocialista

- -Discurso liberal
- -Discurso culturalista
- -Discurso ecosocialista

CULTURAS PRECOLOMBIANAS LA CONQUISTA



Precolombina es un término utilizado para referirse a la situación de las culturas de América antes de la llegada de Cristóbal Colón en 1492.

Civilización Azteca

La civilización Azteca se cree que comenzó en Aztlán, emigrando en búsqueda de la tierra prometida por su dios Huitzilopochtli, llegando a Tenochtitlán, actual Ciudad de México. Los aztecas adoraban a varios dioses como Huitzilopochtli, Quetzalcóatl, Tlaloc y Coatlicue, realizando sacrificios humanos como ofrendas y practicando rituales para obtener lluvia.

La conquista de México hace mención al sometimiento del Imperio Azteca por parte de los españoles al mando del conquistador español Hernán Cortes en nombre de la Corona Española que la representaba en ese momento el rey Carlos ٧.

Aunque

Este hecho no afectó a todas las culturas de América de la misma forma ni al mismo tiempo, el arribo de Colón comenzó la conquista y colonización por potencias europeas, lo que provocó un cambio de era en un continente que había estado aislado del resto del mundo durante miles de años.

La

Civilización Tolteca

Los toltecas dominaron el centro de México de los siglos X al XII. Alrededor del año 1050, Tula (también conocida como Tollan Xicocotitlán) se convirtió en la capital del gran Imperio Tolteca.

Eh

Los

Españoles llegan a las costas de México en febrero de 1519. El primer lugar al que arriban son las costas de la isla de Cozumel. Los españoles avanzan y llegan a Yucatán donde se encuentran con los mayas y los vencen y le hacen regalos a Hernán Cortes como son 20 mujeres entre ellas la Malinche conocedora del maya y del náhuatl.

La

Civilización Olmeca

La cultura olmeca se originó en los Valles Centrales de Oaxaca, Veracruz y Tabasco, alrededor del año 1200 a. C. Eran politeístas y tenían muchos dioses relacionados con la agricultura y elementos naturales como el sol, el agua y los volcanes. Su principal dios era el jaguar.

Civilización Zapoteca

La época precolombina, los zapotecas fueron una de las civilizaciones más importantes de Mesoamérica.

Civilización Totonaca

Totonaca es el singular de totonacatl, compuesto por a'ktu'tu que significa tres y nacu que significa corazón.

Noche Triste, 1 de julio de 1520, Cortés se siente bajo un árbol y llora por su derrota. Al morir Moctezuma sube al poder Cuitláhuac, pero poco puede hacer por su imperio ya que muere pronto a causa de la viruela y lo sucede en el trono el joven Cuauhtémoc.

LA COLONIA Y MÉXICO INDEPENDIENTE



La época colonial de México es el período histórico de la nación mexicana que inicia en el siglo XVI, con el fin de las cruentas guerras de colonización que produjo la llegada de Hernán Cortés y los conquistadores españoles al territorio del entonces Imperio Mexica (Azteca.

La Independencia en 1821, comienzan los esfuerzos para establecer las leyes de la nueva nación. Después de siglos de dependencia del Imperio Español, un nuevo grupo de políticos con diferentes intereses y visiones sobre la soberanía nacional se enfrenta entre sí.

Durante

El período colonial, México formó parte del Virreinato de la Nueva España, dirigido por un Virrey nombrado por las autoridades españolas, y que junto a los de la Nueva Granada, el Alto Perú y el Río de la Plata, conformaba el régimen territorial y político de la América colonizada por el Reino de España.

-FUNDACIÓN DEL VIRREINATO

- -ORGANIZACIÓN POLÍTICO-TERRITORIAL
- -LA SOCIEDAD COLONIAL
- -MESTIZAJE Y CASTAS
- -ECONOMÍA
- -EVANGELIZACIÓN
- -CULTURA
- -EXPANSIÓN
- -FIN DE LA COLONIA

Estas luchas políticas en México durante la Independencia involucraron a todos en la sociedad, influenciadas por logias masónicas. Los escoceses querían cambios políticos sin alterar el orden y la religión, mientras que los yorkinos buscaban modernizar el país con libertad y progreso.

Ε'n

Estas visiones llevaron a la formación de los partidos centralista y federalista, con diferentes apoyos de España y Estados Unidos.

Los

Actores clave en las luchas desde la Independencia hasta la Guerra de Reforma fueron la Iglesia y el Ejército. El país pasó por tres formas políticas: Imperio de Iturbide, Repúblicas Federal y Centralista.

LA ORGANIZACIÓN POLÍTICA

Al lograrse la independencia las opciones de formas de gobierno eran las de adoptar la monarquía o un sistema republicano, esta última estructura podría ser federada o centralista. Los grupos políticos se dividen entre los borbonistas que apoyan una monarquía con un príncipe español y los nacionalistas que proponen a Iturbide como monarca. También hay federalistas y centralistas republicanos.

CONTINUA AMENAZA DE LA RECONQUISTA

La

Después de la capitulación de varias fortalezas en México, Veracruz y la fortaleza de San Juan de Ulúa eran los únicos territorios bajo control español. El gobernador español de Veracruz acordó entregar el puerto, pero los españoles lo abandonaron repentinamente, trasladándose a San Juan de Ulúa con una guarnición.

La República Centralista

En 1835 se estableció una nueva estructura política nacional sustentada en las Siete Leyes, que se ratificaron con la nueva Constitución de Bases Orgánicas en 1843. Este gobierno centralizado y antidemocrático se mantuvo hasta 1846

REVOLUCIÓN MÉXICANA Y MÉXICO POSREVOLUCIONARIO



En noviembre de 1910
comenzó la Revolución
mexicana con el respaldo de
líderes como Pascual Orozco,
Pancho Villa y Emiliano
Zapata, quienes
representaban a diversas
fuerzas campesinas en
distintas regiones.

EL PERÍODO POSREVOLUCIONARIO

(1920-1940) Ascenso de Alvaro Obregón (1920-1924) Ante la muerte de Carranza, Adolfo de la Huerta asumió la Presidencia de manera interina y logró la pacificación.

Los

Jefes revolucionarios que quedaban, entre ellos Villa, deponen las armas; al tiempo que regresan al país los exiliados políticos. Entre éstos se halla José Vasconcelos, que poco tiempo después se convertiría en el fundador de la Secretaría de Educación Pública.

PLAN DE AYALA

El Plan de Ayala fue una proclamación política firmada por el líder de las tropas del sur, Emiliano Zapata, a quien Madero le había solicitado que licenciara sus tropas. Sin embargo, Zapata solo aceptaría dicha propuesta si Madero cumplía con una serie de condiciones que, finalmente, desconoció.

ĖΙ

Revolución mexicana

- DECENA TRÁGICA
- DICTADURA DE VICTORIANO HUERTA
- DESENLACE DE LA REVOLUCIÓN
 MEXICANA CONSECUENCIAS DE LA
 REVOLUCIÓN MEXICANA

Obregón

Inicia la reorganización de acuerdo con los intereses de los grupos triunfantes. Tiene que administrar un país arruinado, enfrentado al endeudamiento, la suspensión de créditos bancarios, la desorganización administrativa y las fuertes demandas por parte de la población. Asegura y fortalece su poder mediante políticas de alianzas.

Plutarco Elías Calles (1924-1928)

El presidente Calles continúo la obra de Obregón y se dio a la tarea de consolidar el Estado, iniciada por su predecesor. Hizo de las organizaciones obreras el soporte básico del gobierno revolucionario. Apoyó fuertemente a la Confederación Regional de Obreros Mexicanos (CROM), cuyos afiliados superaban la cifra de un millón.

Las elecciones

De 1929 se desarrollaron en un clima de agitación política. Hubo varios candidatos, pero al final se perfilaron dos: Pascual Ortiz Rubio, a quien se vio como el candidato oficial, y José Vasconcelos, independiente. El triunfo correspondió al primero, no sin serias irregularidades en el proceso. La influencia de Calles sobre el nuevo mandatario fue determinante.

En

En 1931: "Para la resolución de nuestros problemas políticos se requiere valor civil, honradez y patriotismo, de los que desgraciadamente andamos muy escasos los mexicanos"

LA SITUACIÓN ACTUAL Y MÉXICO Y EL MUNDO



Andrés Molina Enríquez, autor de Los grandes problemas nacionales, libro de 1909, hace seis años intenté resumir en tres los problemas que a mi juicio eran los más importantes del país en ese momento electoral.

En México, la calidad de vida ha mejorado en los últimos años, especialmente en áreas como educación, empleo y salud. El país se encuentra en los primeros lugares en obligaciones cívicas y ha mostrado mejoras en el índice de felicidad, medio ambiente, hogar, salario y patrimonio.

México ha sido un receptor importante de Inversión Extranjera Directa (IED) en los últimos años, atrayendo más de 27,400 millones de dólares en 2016. El país se ha destacado por su liderazgo en exportaciones de manufactura avanzada, su estabilidad macroeconómica, su entorno legal seguro para la inversión y su mano de obra calificada.

México experimentó un auge económico en los años setenta gracias a los ingresos petroleros, pero esto llevó a una crisis económica y política en los años ochenta y noventa.

En

Proyectos enfocados en distintas áreas sociales, como infraestructura y salarios laborales, pueden mejorar la calidad de vida en México. En el sector agrícola, también se pueden implementar proyectos como herramientas innovadoras, capacitaciones financieras y tecnológicas para mejorar la vida de los trabajadores.

Los

Los problemas de pobreza e inequidad se agravaron, surgiendo nuevos conflictos a pesar de intentos de cambios políticos y económicos.

La calidad de vida en México ha sufrido importantes cambios a lo largo de la década actual. Esto debido a factores tanto políticos, económicos, sociales y ahora de salud, debido a la pandemia.

Calidad de vida y rangos actuales

Antes de la pandemia, los salarios laborales en México eran más bajos que el estándar establecido por la OCDE, con un valor anual de 33 mil dólares. Solo el 61% de las personas entre 15 y 64 años tenían empleo, mientras que la OCDE recomienda un mínimo del 68%.

Una

De cada siete exportaciones manufactureras de Latinoamérica tiene su origen en México. Además, el país es el principal exportador de manufactura de media y alta tecnología (como porcentaje del PIB) entre las naciones del G-20. En materia macroeconómica, la deuda pública en México es una de las más bajas del mundo: 58% del PIB, cifra menor que las de Brasil, Alemania, España y Estados Unidos, por nombrar algunos.

Proyecto de nación y política exterior

Un proyecto de nación es el conjunto de aspiraciones de un país en un futuro cercano. En otras palabras, es la forma en que una sociedad se percibe hacia adelante en los ámbitos económicos, políticos, sociales y culturales. La política exterior es clave en todo proyecto de nación porque representa un factor indispensable para alcanzar los objetivos nacionales.

PANORAMA ECONÓMICO DEL MÉXICO Y LA ECONOMÍA NACIONAL



La proyección de expansión de la economía es de un 1,9% en 2022 y un 2,1% en 2023. El consumo se verá favorecido por una mejora gradual del mercado de trabajo, así como por el aumento de la proporción de población vacunada.

Ľas

beneficiándose de una profunda

integración en las cadenas de

valor internacionales y de una

Exportaciones seguirán

recuperación gradual del

turismo.

Se insiste en confundir 'izquierda' con 'estatismo' cuando son conceptos independientes, como se puede ver en el diagrama de Nolan. Es frecuente que se ponga como ejemplo de su coincidencia a Cuba, mejor dicho, al sistema cubano, pero éste está moribundo, así como el venezolano; es cuestión de tiempo.

Ηον

Podríamos decir que las democracias desarrolladas no constituyen un triunfo del capitalismo sobre el socialismo, como con frecuencia se sostiene, sino que más bien son la síntesis hegeliana del enfrentamiento de los viejos modelos capitalista y socialista (tesis y antítesis), hoy día obsoleto.

México

Se está recobrando de una pandemia que ha tenido un profundo impacto económico y social. Los trabajadores informales, las mujeres y los jóvenes se han visto especialmente afectados, lo que ha agravado retos sociales preexistentes.

Las

Revoluciones no son correctas, pero las injusticias y abusos las causan. Eso fue lo que pasó con la Reforma Agraria, Belaunde fue elegido en 1963 entre otras razones porque ofreció hacerla, pero por varios motivos hizo una muy tímida.

Marx

Tuvo razón cuando dijo que el derecho (la Constitución y el sistema legal) es una superestructura. Defiende el statu quo y a quienes gozan de sus beneficios y si no se hacen oportunamente las correcciones y adecuaciones, se puede terminar en grandes protestas sociales, como ha ocurrido en Chile, o incluso en revoluciones como vimos más atrás en la historia.

ا ¿Qué es?

¿Estatismo o economía de mercado?

El gobierno de Castilla-Cerrón encarna las confusiones conceptuales que se han venido sembrando en la opinión pública, sobre el rol del Estado y del sector privado en la economía.

Para facilitar el entendimiento de este tema tan importante para la opinión pública y para el propio gobierno, presentamos en esta nota, en base a información del Banco Mundial, evidencias de que los países que promueven economías de mercado, donde la responsabilidad de invertir y crear empresas es fundamentalmente del sector privado, logran mucho mejores resultados económicos y sociales.

ECONOMÍA Y CONTROL POLÍTICO: CORPORATIVISMO



Corporativismo

La idea de corporativismo tiene diferentes usos. La primera acepción que menciona el diccionario de la Real Academia Española (RAE) La actividad política, en el corporativismo, es desarrollada por los representantes gremiales. De esta forma se crea una estructura piramidal donde el poder se ejerce de manera vertical.

Corporativismo o Estado Corporativo

El corporativismo es un sistema de organización o pensamiento económico y político que considera a la comunidad como un cuerpo sobre la base de la solidaridad social orgánica, la distinción funcional y los roles entre los individuos.

Refiere a la doctrina que impulsa la intervención estatal para resolver los conflictos que se producen en el ámbito del trabajo, apelando al desarrollo de corporaciones que reúnan a los trabajadores y a los empleadores.

Se

El corporativismo es un tipo de organización socioeconómica que se basa en la economía planificada y en el sindicalismo. Según esta doctrina, las asociaciones empresariales, profesionales y sindicales deben unirse a través de corporaciones que se hallan bajo la órbita del Estado.

Corporativismo, la sociedad se organiza de acuerdo a asociaciones (corporaciones) que representan los intereses específicos de un grupo. La intervención del Estado en estas corporaciones, de acuerdo a la doctrina, permite neutralizar los conflictos.

Las corporaciones pueden tener facultades normativas y ser erigidas como la vía obligatoria de representación política de sus afiliados. Corporativismo, por otra parte, es la denominación que recibe la actitud o postura que asume un sector para defender de forma tajante e incondicional los intereses de sus integrantes.

El término corporativismo procede del latín corpus que significa cuerpo. En el uso contemporáneo, el corporativismo es utilizado comúnmente como un término peyorativo contra la política dominada por las corporaciones y los negocios.

En

Un caso de corporativismo económico colaborativo con sindicatos débiles existe en Japón. En cuanto al corporativismo económico, la versión japonesa difiere en gran medida del corporativismo europeo que incluye a los sindicatos como una parte integral del corporativismo.



Bibliografía

UDS. (2024). LA INTERRELACIÓN Y DEPENDENCIA DE LA NATURALEZA Y LA SOCIEDAD Y HISTORIA MÍNIMA DE MÉXICO. En *Antologia de Análisis socieconómico* (págs. 9-102). Comitan de Dominguez.